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令和元年 第４回 対 馬 市 議 会 定 例 会 会 議 録（第11日） 

                           令和元年12月13日（金曜日） 

 

議事日程（第５号） 

                       令和元年12月13日 午前10時00分開議 

    日程第１ 議案第60号 令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号） 

    日程第２ 議案第72号 対馬市会計年度任用職員制度の導入に伴う関係条例の整理

に関する条例 

    日程第３ 議案第73号 対馬市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例 

    日程第４ 議案第74号 対馬市会計年度任用職員であるスクールソーシャルワーカ 

               ーの報酬及び費用弁償に関する条例 

    日程第５ 議案第75号 対馬市会計年度任用職員である医師の給与及び費用弁償に

関する条例 

    日程第６ 議案第79号 対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について 

    日程第７ 議案第80号 体験であい塾匠の指定管理者の指定について 

    日程第８ 議案第81号 対馬ふるさと伝承館の指定管理者の指定について 

    日程第９ 議案第82号 観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定について 

    日程第10 議案第86号 令和元年度対馬市一般会計補正予算（第６号） 

    日程第11 議案第87号 対馬市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例 

    日程第12 議案第88号 対馬市中小企業振興資金融資条例及び対馬市中小企業創業

資金融資条例の一部を改正する条例 

    日程第13 同意第10号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第14 同意第11号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第15 同意第12号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第16 同意第13号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第17 同意第14号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第18 同意第15号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第19 同意第16号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第20 同意第17号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第21 同意第18号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第22 同意第19号 対馬市農業委員会委員の任命について 
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    日程第23 同意第20号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第24 同意第21号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第25 同意第22号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第26 同意第23号 対馬市農業委員会委員の任命について 

 

本日の会議に付した事件 

    日程第１ 議案第60号 令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号） 

    日程第２ 議案第72号 対馬市会計年度任用職員制度の導入に伴う関係条例の整理

に関する条例 

    日程第３ 議案第73号 対馬市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例 

    日程第４ 議案第74号 対馬市会計年度任用職員であるスクールソーシャルワーカ 

               ーの報酬及び費用弁償に関する条例 

    日程第５ 議案第75号 対馬市会計年度任用職員である医師の給与及び費用弁償に

関する条例 

    日程第６ 議案第79号 対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について 

    日程第７ 議案第80号 体験であい塾匠の指定管理者の指定について 

    日程第８ 議案第81号 対馬ふるさと伝承館の指定管理者の指定について 

    日程第９ 議案第82号 観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定について 

    日程第10 議案第86号 令和元年度対馬市一般会計補正予算（第６号） 

    日程第11 議案第87号 対馬市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例 

    日程第12 議案第88号 対馬市中小企業振興資金融資条例及び対馬市中小企業創業

資金融資条例の一部を改正する条例 

    日程第13 同意第10号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第14 同意第11号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第15 同意第12号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第16 同意第13号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第17 同意第14号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第18 同意第15号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第19 同意第16号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第20 同意第17号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第21 同意第18号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第22 同意第19号 対馬市農業委員会委員の任命について 
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    日程第23 同意第20号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第24 同意第21号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第25 同意第22号 対馬市農業委員会委員の任命について 

    日程第26 同意第23号 対馬市農業委員会委員の任命について 

 

出席議員（17名） 

１番 坂本 充弘君       ２番 伊原  徹君 

３番 長郷 泰二君       ４番 春田 新一君 

５番 小島 德重君       ８番 渕上  清君 

９番 黒田 昭雄君       10番 小田 昭人君 

11番 山本 輝昭君       12番 波田 政和君 

13番 齋藤 久光君       14番 初村 久藏君 

15番 大浦 孝司君       16番 大部 初幸君 

17番 作元 義文君       18番 上野洋次郎君 

19番 小川 廣康君                 

 

欠席議員（１名） 

６番 吉見 優子君                 

 

欠  員（１名） 

 

事務局出席職員職氏名 

局長      阿比留伊勢男君 次長     國分 幸和君 

課長補佐    梅野 浩二君  係長     柚谷 智之君 

 

説明のため出席した者の職氏名 

市長  比田勝尚喜君 

副市長  桐谷 雅宣君 

教育長  永留 和博君 

総務部長  有江 正光君 

総務課長（選挙管理委員会事務局書記長）  桐谷 和孝君 

しまづくり推進部長  武末 祥人君 
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観光交流商工部長  二宮 照幸君 

市民生活部長  俵  輝孝君 

福祉保険部長  古里 正人君 

健康づくり推進部長  荒木 静也君 

農林水産部長  佐々木雅仁君 

建設部長  小島 和美君 

水道局長  波田 安徳君 

中対馬振興部長  佐伯  正君 

上対馬振興部長  森山 忠昭君 

美津島行政サービスセンター所長  瀧川 昌浩君 

峰行政サービスセンター所長  田村 竜一君 

上県行政サービスセンター所長  原田 勝彦君 

消防長  主藤 庄司君 

会計管理者  松井 惠夫君 

監査委員事務局長  御手洗逸男君 

農業委員会事務局長  庄司 智文君 

 

午前10時00分開議 

○議長（小川 廣康君）  おはようございます。 

 報告します。吉見優子君から欠席の届け出があっております。なお、教育部長、阿比留裕史君

から欠席の申し出があっております。 

 ただいまから議事日程第５号により、本日の会議を開きます。 

 日程に入ります前に、市長から、１２月１０日の春田新一君の一般質問に対する答弁について、

訂正の申し出があっておりますので、これを許可します。市長、比田勝尚喜君。 

○市長（比田勝尚喜君）  おはようございます。 

 １２月１０日、５番、春田新一議員の一般質問に対する答弁におきまして、国土強靱化地域計

画の策定の時期をことし中と発言しておりましたが、今年度中をめどに策定する予定としており

ますので、訂正をいたします。 

 申しわけございません。４番議員でございます。申しわけございませんでした。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第１．議案第６０号 

日程第２．議案第７２号 
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日程第３．議案第７３号 

日程第４．議案第７４号 

日程第５．議案第７５号 

日程第６．議案第７９号 

日程第７．議案第８０号 

日程第８．議案第８１号 

日程第９．議案第８２号 

○議長（小川 廣康君）  日程第１、議案第６０号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第

５号）から日程第９、議案第８２号、観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定について

までの９件を一括議題とします。 

 議案第６０号は各常任委員会に分割付託、議案第７２号から議案第７４号まで及び議案第

７９号の４件は総務文教常任委員会に、議案第７５号は厚生常任委員会に、議案第８０号から議

案第８２号までの３件は産業建設常任委員会に付託しておりましたので、各委員長の審査報告を

求めます。 

 総務文教常任委員長、坂本充弘君。 

○議員（１番 坂本 充弘君）  おはようございます。 

 それでは、総務文教常任委員会の審査報告を行います。 

 令和元年第４回対馬市議会定例会において、会議規則第３７条第１項の規定により本委員会に

付託されました案件は、議案第６０号、議案第７２号から議案第７４号まで及び議案第７９号の

５件であります。 

 その審査の経過と結果を、同規則第１１０条の規定により、次のとおり報告いたします。 

 本委員会は、１２月６日、対馬市役所豊玉庁舎３階大会議室において、全委員出席のもと、担

当部長及び担当課長等の出席を求め、慎重に審査いたしました。 

 議案第６０号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号）のうち、本委員会に係る歳入は、

１０款地方交付税で、普通交付税の追加、１５款県支出金で、個人番号カード利用環境整備費補

助金の計上、１７款寄附金で、高規格救急車購入費の一部として、厳原町出身で福岡市在住の方

からの寄附金の計上、２１款市債で、消防防災等施設整備事業債の減、博物館建設事業債の追加

が主な補正であります。 

 次に、歳出は、２款総務費で、対馬市長選挙並びに対馬市議会議員補欠選挙に係る経費の計上、

島おこし協働隊員報酬の減、地方バス路線維持費補助金の追加、博多・比田勝航路維持費補助金

の計上、９款消防費で、桟原地区排水路整備工事に係る工事請負費の追加、三根地区簡易水道基

幹改良事業見直しに伴う消火栓設置負担金の減、１０款教育費で、博物館建設工事費の追加、令
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和２年度から小学校で使用する教師用教科書及び指導書の購入に伴う消耗品費の追加、１１款災

害復旧費で、豊玉総合運動公園プール附帯設備復旧工事のための工事請負費の追加、対馬市ＣＡ

ＴＶ佐護サブセンターの被災復旧のための修繕料の追加が主な補正であります。 

 次に、議案第７２号、対馬市会計年度任用職員制度の導入に伴う関係条例の整理に関する条例

については、地方公務員法及び地方自治法の一部を改正する法律の施行により、令和２年４月

１日から会計年度任用職員制度が導入されることに伴い、関係条例を整理しようとするもので、

その内容については法律の適用条項及び字句の訂正が主なものです。 

 次に、議案第７３号、対馬市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例については、

会計年度任用職員制度の導入に伴い、会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関し必要な事項を

定めるため、条例を制定しようとするものです。 

 任用する職の整理としては、地方公務員法第２２条の２第１項第２号の規定により任用された

会計年度任用職員を給料職員、同法同条同項第１号の規定により任用された会計年度任用職員を

報酬職員で区分するものです。 

 次に、議案第７４号、対馬市会計年度任用職員であるスクールソーシャルワーカーの報酬及び

費用弁償に関する条例については、対馬市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例を

適用すると、来年度より、県と市でそれぞれ雇用しているスクールソーシャルワーカーの報酬に

格差が生じるため、別に会計年度任用職員であるスクールソーシャルワーカーの報酬及び費用弁

償に関し、必要な事項を定めるため条例を制定しようとするものです。 

 次に、議案第７９号、対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定については、現在、対馬ゴ

ルフ倶楽部が管理運営を行っていますが、令和２年３月３１日をもって指定管理期間が終了いた

します。そのため、関係条例の規定により公募を行った結果、１団体から申請があり、審査の結

果、対馬ゴルフ倶楽部を候補者として選定し、引き続き指定管理者として指定しようとするもの

であります。 

 なお、指定管理料は発生せず、指定管理期間は令和２年４月１日から令和７年３月３１日まで

の５年間であります。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６０号、議案第７２号から議案第７４号まで及び議案

第７９号の５件につきましては、慎重に審査し、採決した結果、いずれも賛成多数により原案の

とおり可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で、総務文教常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（小川 廣康君）  厚生常任委員長、伊原徹君。 

○議員（２番 伊原  徹君）  それでは、厚生常任委員会の審査報告を行います。 

 令和元年第４回対馬市議会定例会において、会議規則第３７条第１項の規定により本委員会に
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付託されました案件は、議案第６０号及び議案第７５号の２件であります。 

 その審査の経過と結果を、同規則第１１０条の規定により、次のとおり報告いたします。 

 本委員会は、１２月４日、対馬市役所豊玉庁舎３階大会議室において、全委員出席のもと、担

当部長及び担当課長等の出席を求め、慎重に審査いたしました。 

 議案第６０号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号）のうち、本委員会に係る歳入に

ついては、１款市税で、韓国人観光客の減少に伴う入湯税の減額、１４款国庫支出金で、里帰り

出産等に係る市外保育施設への広域入所利用者増に伴う施設型給付費負担金の追加、１８款繰入

金で、スポーツ活動振興事業に係る増額分として子ども夢づくり基金繰入金の追加、２０款諸収

入で、医学奨学資金残額の一括返済に係る保健師等養成奨学資金貸付金返還金の追加が主なもの

であります。 

 歳出については、２款総務費１項総務管理費で、東里庁舎に係る浄化槽破砕機取りかえに伴う

修繕料の追加、３款民生費２項児童福祉費で、産休・育休等に伴う代替保育士等の雇用に係る臨

時雇賃金の追加、保育所における副食費無償化に伴う施設型給付費の追加、４款衛生費１項保健

衛生費で、コミュニティナース２人分の事業費として予算措置していた島おこし協働隊員２人分

の予算のうち、１人の退職に伴う報酬等の減額、合併処理浄化槽設置に係る申請件数の増加に伴

う事業補助金の追加、２項清掃費で、使用済み自動車の島外搬出に係る補助申請件数の増加に伴

う海上輸送費補助金の追加が主なものであります。 

 議案第７５号、対馬市会計年度任用職員である医師の給与及び費用弁償に関する条例について

は、地方公務員法及び地方自治法の一部が改正され、会計年度任用職員制度が導入されたことに

伴い、任用根拠の適正化を図るため、関係条例において所要の改正の必要が生じたことから、医

師の給与、手当、報酬の取り扱いに関する規定、通勤及び公務出張に係る費用弁償に関する規定

等を条例として定めるものであります。 

 なお、附則において、施行日を令和２年４月１日とし、あわせて、対馬市直営診療施設医師の

給与、勤務時間その他の勤務条件及び旅費支給条例の廃止を行うものであります。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６０号及び議案第７５号の２件につきましては、慎重

に審査し、採決した結果、いずれも賛成多数により原案のとおり可決すべきものと決定をいたし

ました。 

 以上で、厚生常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（小川 廣康君）  産業建設常任委員長、長郷泰二君。 

○議員（３番 長郷 泰二君）  それでは、産業建設常任委員会の審査報告をいたします。 

 令和元年第４回対馬市議会定例会において、会議規則第３７条第１項の規定により本委員会に

付託されました案件は、議案第６０号及び議案第８０号から議案第８２号までの４件であります。 
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 その審査の経過と結果を、同規則第１１０条の規定により、次のとおり報告いたします。 

 本委員会は、１２月５日、対馬市役所豊玉庁舎３階大会議室において、全委員出席のもと、担

当部長及び担当課長等の出席を求め、慎重に審査いたしました。 

 議案第６０号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号）の本委員会に係る歳入について

は、１４款国庫支出金で、公共土木施設災害復旧費負担金、特定有人国境離島地域社会維持推進

交付金の追加、１５款県支出金で、強い農業・担い手づくり総合支援交付金、農林水産施設災害

復旧費補助金の追加、２１款市債で、輸送コスト助成事業債、農林水産施設及び公共土木施設災

害復旧債の追加が主なものであります。 

 歳出については、６款農林水産業費で、台風等により被災した農業施設等の修繕費補助金、イ

ノシシ捕獲補助金、１,０００頭分の追加、離島輸送コスト助成事業補助金の追加、７款商工費

で、あそうベイパークの対州馬厩舎建設工事費の追加、１１款災害復旧費で、台風等により被災

した農林道、市道、河川の災害復旧工事の追加が主な補正であります。 

 議案第８０号、体験であい塾匠の指定管理者の指定について、現在、「匠」運営協議会が管理

運営を行っていますが、令和２年３月３１日をもって指定管理期間が終了いたします。そのため、

関係条例の規定により公募を行った結果、１団体からの申請があり、審査の結果、「匠」運営協

議会を候補者として選定し、引き続き指定管理者として指定しようとするものであります。 

 なお、指定管理期間は令和２年４月１日から令和７年３月３１日までの５年間で、指定管理料

は５年間で７８５万２,０００円の提案であります。 

 次に、議案第８１号、対馬ふるさと伝承館の指定管理者の指定については、現在、一般財団法

人対馬市農業振興公社が管理運営を行っていますが、令和２年３月３１日をもって指定管理期間

が終了いたします。そのため、関係条例の規定により公募を行った結果、２団体からの申請があ

り、審査の結果、一般財団法人対馬市農業振興公社を候補者として選定し、引き続き指定管理者

として指定しようとするものであります。 

 なお、指定管理料は発生せず、指定管理期間は令和２年４月１日から令和７年３月３１日まで

の５年間であります。 

 議案第８２号、観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定については、現在、一般社団

法人対馬観光物産協会が管理運営を行っていますが、令和２年３月３１日をもって指定管理期間

が終了いたします。そのため、関係条例の規定により公募によらない候補者の選定を行った結果、

一般社団法人対馬観光物産協会を選定し、引き続き指定管理者として指定しようとするものであ

ります。 

 なお、指定管理料は発生せず、指定管理期間は令和２年４月１日から令和７年３月３１日まで

の５年間であります。 
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 後に、本委員会の意見としまして、今後においては、指定管理施設における指定管理者の候

補者が提案された事業計画及び収支計画の内容が確認できる資料の提供を要望いたします。 

 次に、今回の補正予算で、あそうベイパーク内の桜のテング巣病対策として４９万５,０００円

が要求されていますが、この案件は、日常管理がしっかりとできていれば発生しないものと思わ

れます。今回は少額ですが、機械・施設等の管理不足にあっては高額な予算が発生する可能性が

あります。リスク分担の厳格化や指定管理者の管理体制をより強化され、効率的な運営ができる

よう要望いたします。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６０号及び議案第８０号から議案第８２号までの４件

につきましては、慎重に審査し、採決した結果、いずれも賛成多数により原案のとおり可決すべ

きものと決定いたしました。 

 以上で、産業建設常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（小川 廣康君）  各常任委員会の審査報告が終わりました。 

 これから委員長報告に対する質疑を行います。 

 まず、総務文教常任委員長報告に対する質疑はありませんか。癩癩ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認めます。 

 次に、厚生常任委員長報告に対する質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認めます。 

 次に、産業建設常任委員長報告に対する質疑はありませんか。１０番、小田昭人君。 

○議員（１０番 小田 昭人君）  産業建設常任委員長にお尋ねをいたします。 

 産業建設常任委員会に付託されました、匠、伝承館、ふれあい処つしまの指定管理者の指定に

ついて、自動販売機の設置料金について議論がなされなかったか、私の見解を説明し、質問をい

たします。 

 指定管理者の収入、いわゆる利用料金制度という制度がありますが、施設における利用料金収

入を指定管理者みずからの収入とする制度であります。条例で定める金額の範囲内で、指定管理

者と市長が協議して利用料金を定めるようになっています。 

 条例がなくても、指定管理者の収入にしていいのは自主事業があります。例えば美津島町にあ

りますパークゴルフ場は米寿会が指定管理者となっていますが、米寿会主催によるパークゴルフ

大会が毎月実施されています。よって、この収入は指定管理者の収入となります。 

 ただし、その施設に合った事業を指定管理者が企画し、実施しなければ自主事業とは言えませ

ん。 
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○議長（小川 廣康君）  もしもし、小田議員さん、質疑をまずしてください。私見を述べるんじ

ゃなくて、その審査があったかどうかちゅうことをまず確認して。 

○議員（１０番 小田 昭人君）  それじゃけ、私の見解を申し述べて、後でするようにしており

ます。 

○議長（小川 廣康君）  いや、質疑にとどめていただきたいと思いますが。今、委員長報告に対

する質疑ですので、まず審査があったかどうかちゅうことを確認して、それからしてもらいたい

と思いますが。 

○議員（１０番 小田 昭人君）  その趣旨を、私、趣旨を説明せんと理解できんでしょう。 

○議長（小川 廣康君）  はい、どうぞ。 

○議員（１０番 小田 昭人君）  美津島の３施設は、自動販売機の設置利用料が条例別表でうた

われていますので、指定管理していれば指定管理者の収入になるわけであります。 

 私が何カ所か調査いたしました。条例でうたわれていない指定管理施設の自動販売機設置利用

料金、月３,０００円が指定管理者の収入となっています。月額３,０００円といっても、年間

３万６,０００円、１０年で３６万、１５年で５４万円となっています。私が調査していないと

ころも、同様に指定管理者の収入になっているものと思います。 

 条例化されているからといって、１５年間、延々と１万円を設置事業者が納めています。私は、

対象者がたとえ１人、あるいは１万人であっても、地方自治体は市民に対しひとしく役務の提供

する義務があると思います。 

○議長（小川 廣康君）  済みません、本当に質疑にとどめていただきたいと思います。反対討論

とかで、討論の時間を設けますので、討論でやっていただきたいと思います。 

○議員（１０番 小田 昭人君）  それでは、ここで委員長にお尋ねします。 

 私が９月の定例会で自動販売機の設置のことで一般質問をいたしました。市長の答弁では、

４月に向けて、指定管理している施設の自動販売機の設置料金を含めて改めたい旨の答弁だった

と思います。 

 私は、どう見直すかの再質問をしませんでしたので、匠、伝承館、ふれあい処つしまの指定管

理が議題となったとき、３施設とも自動販売機が設置してあると思いますが、設置利用料金につ

いて何か議論されたかどうかお尋ねします。 

 それと、私の見解が正しければ、自動販売機の設置利用料金が指定管理者の収入となっている

ならば、対馬市に返還すべきだと思います。ただし、時効の壁がありますので、過去５年間の返

納になろうかと思いますが、委員長の見解をお伺いします。 

 以上です。 

○議長（小川 廣康君）  産業建設常任委員長、長郷泰二君。 
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○議員（３番 長郷 泰二君）  小田議員の質問にお答えいたします。 

 委員長報告で申し上げましたように、事業計画や収支計画の詳細にわかるものを委員会として

は審議資料としていただいていないんで、個別案件についての一つ一つの審議は委員会としては

対応をいたしておりません。 

 よって、お尋ねの自動販売機についても、設置状況は確認できますけども、中身についての審

査は行っておりませんので、報告いたします。 

○議長（小川 廣康君）  ほかにありませんか。５番、小島德重君。 

○議員（５番 小島 德重君）  産業建設常任委員会の報告にお尋ねをいたします。 

 あそうベイパークの桜のテング巣病対策として、４９万５,０００円が要求されていますとい

う報告がありましたが、これは、対策というのはどういうことを具体的にはやるんでしょうか。 

○議長（小川 廣康君）  産業建設常任委員長、長郷泰二君。 

○議員（３番 長郷 泰二君）  テング巣病は、御承知のように、桜の枝が萎縮する病気でありま

して、伝染病であります。この方法としては、私の知り得る限りでは伐採しかない。枝を切り落

とす。切り落とした後の枝についても、病原菌が侵入しないように、何らかの薬を塗布をすると

いうのが対応ということでなっております。 

 ただし、これは審査の段階では説明はいただいておりませんので、私の知る見知として報告さ

せていただきます。 

 以上です。 

○議長（小川 廣康君）  ５番、小島德重君。 

○議員（５番 小島 德重君）  対策としては伐採するしかないというふうな感じに受け取ったん

ですが、いわゆる高いところを処理するから、何か車を使っての処理とかいうことでの費用が要

求されていたわけですか。 

○議長（小川 廣康君）  産業建設常任委員長、長郷泰二君。 

○議員（３番 長郷 泰二君）  今の質問ですけれど、方法論については説明は受けておりません。

ただ、伐採、焼却の仕事をしますという報告のみいただいております。 

○議長（小川 廣康君）  ５番、小島德重君。 

○議員（５番 小島 德重君）  一応伐採する、そのためには、いわゆる高いところの処理だから

ということだろうと思いますが、この桜のテング巣病については、ここの公園だけではなくて、

多分国道沿いにも植えてあるところとか、いろんなほかの公園にもあると思いますが、手入れを

しっかり、日常管理がしっかりできていれば発生しないのかというあたりで疑問に感じました。 

 多分、これ伝染性が強いウイルス性の病原菌があるというふうに聞いていますので、日常管理

しっかりすればできるのかという、そのあたりで疑問に感じたから質問をいたしました。 
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 以上です。 

○議長（小川 廣康君）  ほかにありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 これから各案ごとに討論、採決を行います。 

 まず、議案第６０号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第５号）について討論はありませ

んか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 この採決は起立によって行います。 

 本件に対する各常任委員長の審査報告はいずれも可決であります。本件は委員長報告のとおり

決定することに賛成の方は起立願います。 

〔賛成者起立〕 

○議長（小川 廣康君）  起立多数です。本件は委員長報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第７２号、対馬市会計年度任用職員制度の導入に伴う関係条例の整理に関する条例

について討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第７３号、対馬市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例について討論

はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第７４号、対馬市会計年度任用職員であるスクールソーシャルワーカーの報酬及び

費用弁償に関する条例について討論はありませんか。 
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〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第７５号、対馬市会計年度任用職員である医師の給与及び費用弁償に関する条例に

ついて討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第７９号、対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について討論はありません

か。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第８０号、体験であい塾匠の指定管理者の指定について討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第８１号、対馬ふるさと伝承館の指定管理者の指定について討論はありませんか。

癩癩討論ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 
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○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

 次に、議案第８２号、観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定について討論はありま

せんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は委員長報告のとおり決定することに

御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員長報告のとおり可決をされました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第１０．議案第８６号 

日程第１１．議案第８７号 

○議長（小川 廣康君）  日程第１０、議案第８６号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第

６号）及び日程第１１、議案第８７号、対馬市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例

の２件を一括議題とします。 

 提案理由の説明を求めます。総務部長、有江正光君。 

○総務部長（有江 正光君）  ただいま一括議題となりました議案第８６号及び議案第８７号につ

いて、順にその提案理由と内容を御説明申し上げます。 

 まず、議案第８６号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第６号）でございますが、今回の

補正は、人事院勧告に基づく給与改定に係る特別職、一般職の人件費の追加によるものでござい

ます。 

 今回の勧告では、月例給が民間給与を３８７円下回ったことから、その格差を埋めるため、初

任給及び若年層の俸給月額の引き上げ、さらに特別給、いわゆるボーナスでございますが、

０.０５月分の引き上げでございます。 

 予算書の１ページをお願いします。 

 第１条第１項歳入歳出予算の補正でございますが、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第

６号）は、歳入歳出の予算の総額に歳入歳出それぞれ６１７万３,０００円を追加し、歳入歳出

予算の総額を歳入歳出それぞれ３２３億９２８万６,０００円とするものでございます。 
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 第２項歳入歳出予算の補正の款項の区分及び当該区分ごとの金額並びに補正後の歳入歳出予算

の金額は、４ページから５ページにかけての第１表歳入歳出予算補正によるとするものでござい

ます。 

 次に、歳入歳出補正予算の内容について御説明いたします。８ページをお願いいたします。 

 まず、歳入でございますが、１０款地方交付税は、普通交付税６１７万３,０００円を追加し

ております。 

 続きまして、歳出について説明いたします。１０ページをお願いいたします。 

 １款議会費から１７ページの１０款教育費まで、給与改定による特別職、一般職の人件費を追

加いたしております。 

 なお、１８ページから２１ページにかけまして、補正予算給与費明細書を添えてございますの

で、御参照方よろしくお願いいたします。 

 引き続き、議案第８７号、対馬市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例について、

その提案理由と内容を御説明申し上げます。 

 人事院勧告が行う民間給与実態調査において、平成３１年４月分の月例給が平均３８７円、民

間給与が国家公務員給与を上回る結果となり、世代間の給与配分の観点から、初任給及び若年層

について給料表の水準引き上げが行われ、また、ボーナスについても民間が公務を上回ったこと

から、０.０５月分の引き上げと住居手当の見直しを柱とした勧告が、去る令和元年８月７日に

行われております。 

 これを受けました政府は、１０月１１日に勧告どおりの改正を行うことを閣議決定し、１１月

１５日の国会において法案が可決されております。 

 本市におきましても、人事院勧告に鑑み、一般職及び特別職等の給与等について所要の改正を

行うものであります。 

 その内容については、新旧対照表により御説明申し上げます。 

 第１条は、特別職に属する職以外の一切の職、いわゆる一般職でございますが、勤勉手当の増

額改定０.０５月分を令和元年分として支給するための改正でございます。 

 別表第１から第４までの給料表の改正は、民間給与との格差を埋めるため、平成３１年４月に

さかのぼって改正するものであります。 

 第２条につきましては、住居手当の改定に伴い、手当の支給対象となる家賃額の下限を１万

２,０００円から１万６,０００円へ４,０００円引き上げ、あわせて、手当支給額の上限を２万

７,０００円から２万８,０００円へ１,０００円引き上げるための改正であります。 

 また、勤勉手当について、第３０条第２項第１号中の改正は、令和２年度以降の勤勉手当の支

給月数を６月期、１２月期とも０.９５月と定めるものです。 



- 182 - 

 第３条は、任期つき職員の給料月額を一般職同様に引き上げ、令和元年１２月に支給すべき期

末手当の支給月数を１.６７５月から１.７２５月に引き上げ、第４条は、令和２年６月以降に支

給する期末手当の支給月数を改正するもので、６月、１２月とも支給月数を１.７月とするもの

であります。 

 第５条及び第６条は議会議員、第７条、第８条は市長及び副市長、第９条及び第１０条は教育

長について、それぞれ令和元年１２月に支給した期末手当の支給月数を１.６７５月から

１.７２５月に引き上げ、令和元年分として０.０５月分を追加で支給するための改正でございま

す。 

 また、令和２年６月以降については、６月、１２月ともに支給月数を１.７月とするものであ

ります。 

 以下の説明は議案に戻りますが、議案の２２ページ、２３ページになります。 

 附則第１条では、今回の改正条例の施行日を公布の日とし、ただし、第２条、第４条、第６条、

第８条及び第１０条については、施行日を令和２年４月１日とするものであります。 

 また、第１条、第３条、第５条、第７条及び第９条についての適用日を平成３１年４月１日と

することを、同条第２項に規定をしております。 

 附則第２条では、平成３１年４月からの月例給並びに１２月に支給した期末勤勉手当の額が、

改正後に遡及して支給する支給額の内払いである旨の規定であります。 

 附則第３条では、住居手当の改正に伴い、手当の月額が２,０００円を超える減額となる職員

について、令和３年３月３１日までの１年間の経過措置を講ずる旨の規定であります。 

 附則第４条は、本条例施行に係る委任規定を定めたものであります。 

 以上、簡単ではございますが説明を終わります。よろしく御審議の上、御決定賜りますようお

願い申し上げます。 

○議長（小川 廣康君）  説明が終わりました。 

 これから２件に対する質疑を行います。 

 まず、議案第８６号について質疑はありませんか。癩癩質疑ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  次に、議案第８７号について質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 お諮りします。ただいま一括議題としております２件は、委員会への付託を省略したいと思い

ます。御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 



- 183 - 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。２件は委員会への付託を省略することに決定しま

した。 

 これから各案ごとに討論、採決を行います。 

 まず、議案第８６号、令和元年度対馬市一般会計補正予算（第６号）について討論はありませ

んか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は原案のとおり可決されました。 

 次に、議案第８７号、対馬市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例について討論は

ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は原案のとおり可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第１２．議案第８８号 

○議長（小川 廣康君）  日程第１２、議案第８８号、対馬市中小企業振興資金融資条例及び対馬

市中小企業創業資金融資条例の一部を改正する条例についてを議題といたします。 

 提案理由の説明を求めます。観光交流商工部長、二宮照幸君。 

○観光交流商工部長（二宮 照幸君）  ただいま議題となりました議案第８８号、対馬市中小企業

振興資金融資条例及び対馬市中小企業創業資金融資条例の一部を改正する条例につきまして、提

案理由とその内容を御説明申し上げます。 

 追加議案集の２５ページをお願いいたします。あわせて、参考資料として配付しております一

部改正条例、新旧対照表は、１５ページ、１６ページを御参照ください。 

 今回の条例改正は、対馬市中小企業振興資金融資条例及び対馬市中小企業創業資金融資条例で

定めています、市内中小企業者及び創業者等に対して行う運転資金及び設備資金の融資総額を増

額しようとするものでございます。 

 改正の内容は、それぞれの条例の第２条第２項に定める、融資する貸付資金の額を預託金の

２倍から３倍に変更しようとするものでございます。 
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 具体的には、株式会社十八銀行の支店及び株式会社親和銀行の支店に対し、対馬市から総額

５,０００万円の預託を行っております。両銀行での貸付限度額を、これまでは預託金の２倍の

１億円までとしておりますが、その額を３倍の１億５,０００万円に増額するもので、両銀行の

御協力により協議が整ったことにより、条例の改正をお願いするものでございます。 

 なお、対馬市中小企業振興資金につきましては、同条例施行規則に規定しています、１企業へ

の貸付限度額を８００万円を１,０００万円に増額するとともに、貸付利率を年利１.８％を

１.５％に引き下げ、市内小規模企業の積極的な設備投資や事業の継続、発展を後押ししようと

するものでございます。 

 なお、施行期日を令和２年１月１日からとしております。 

 以上で、議案第８８号についての提案理由と内容の説明を終わります。御審議の上、御決定賜

りますようよろしくお願いいたします。 

○議長（小川 廣康君）  説明が終わりました。 

 これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は委員会への付託を省略したいと思いますが、御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は委員会への付託を省略することに決定しま

した。 

 これから討論、採決を行います。 

 議案第８８号、対馬市中小企業振興資金融資条例及び対馬市中小企業創業資金融資条例の一部

を改正する条例について討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。本件は原案のとおり可決をされました。 

 暫時休憩します。再開を１１時５分からといたします。 

午前10時51分休憩 

癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡 

午前11時03分再開 

○議長（小川 廣康君）  再開します。 
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 報告します。大浦孝司君から早退の届け出があっております。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第１３．同意第１０号 

日程第１４．同意第１１号 

日程第１５．同意第１２号 

日程第１６．同意第１３号 

日程第１７．同意第１４号 

日程第１８．同意第１５号 

日程第１９．同意第１６号 

日程第２０．同意第１７号 

日程第２１．同意第１８号 

日程第２２．同意第１９号 

日程第２３．同意第２０号 

日程第２４．同意第２１号 

日程第２５．同意第２２号 

日程第２６．同意第２３号 

○議長（小川 廣康君）  日程第１３、同意第１０号、対馬市農業委員会委員の任命についてから

日程第２６、同意第２３号、対馬市農業委員会委員の任命についてまでの同意を求める１４件を

一括議題とします。 

 提案理由の説明を求めます。市長、比田勝尚喜君。 

○市長（比田勝尚喜君）  ただいま議題となりました同意第１０号から同意第２３号までは、対馬

市農業委員会委員の任命についてでございますので、続けて提案理由の御説明をさせていただき

ます。 

 農業委員会委員の任期満了に伴い、去る１０月１日から１０月２８日までの期間で農業委員の

推薦及び募集を行い、対馬市農業委員候補者等評価委員会による評価並びに意見報告を受け、定

数の１４名を選出いたしました。農業委員会等に関する法律第８条第１項の規定により、議会の

同意を求めるものでございます。 

 なお、現在の農業委員の任期は令和２年２月２９日までとなっております。 

 追加議案書の２７ページから順次御説明いたします。 

 同意第１０号、峰町三根にお住まいの永留正司氏でございます。認定農業者で、農業振興公社

の理事長でございます。 

 同意第１１号、厳原町椎根にお住まいの桐谷善明氏でございます。農事組合法人樫椎小原の推
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薦でございます。 

 同意第１２号、厳原町豆酘にお住まいの太田深雪氏でございます。女性農業者で、豆酘みかん

生産組合の推薦でございます。 

 同意第１３号、豊玉町廻にお住まいの阿比留なみ惠氏でございます。女性農業者で、認定農業

者でもあります。 

 同意第１４号、厳原町中村にお住まいの杉原要氏でございます。中立委員で、長崎県行政書士

会対馬支部の推薦でございます。 

 同意第１５号、上対馬町舟志にお住まいの畑島孝吉氏でございます。地域の中核農家でござい

ます。 

 同意第１６号、豊玉町田にお住まいの波田裕一郎氏でございます。認定農業者でございます。 

 同意第１７号、厳原町久根田舎にお住まいの初村重政氏でございます。地域の中核農家でござ

います。 

 同意第１８号、美津島町加志にお住まいの岡村高史氏でございます。認定農業者でございます。 

 同意第１９号、上県町佐護東里にお住まいの春日亀優氏でございます。認定農業者でございま

す。 

 同意第２０号、上県町飼所にお住まいの小宮一人司氏でございます。認定農業者でございます。 

 同意第２１号、厳原町阿連にお住まいの戸田耕助氏でございます。地域の中核農家でございま

す。 

 同意第２２号、美津島町大船越にお住まいの松村英二氏でございます。大船越農中組合の推薦

でございます。 

 同意第２３号、上県町佐護北里にお住まいの春日亀智惠子氏でございます。女性農業者で、認

定農業者でもあります。佐護土地改良区の推薦でございます。 

 以上、１４名でございます。任期は、令和２年３月１日から令和５年２月２８日までの３年間

でございます。 

 御審議の上、御同意いただきますようよろしくお願いいたします。 

○議長（小川 廣康君）  説明が終わりました。 

 これから１４件に対する一括質疑を行います。質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 お諮りします。ただいま一括議題としております１４件は、委員会への付託を省略したいと思

いますが、御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 
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○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。１４件は委員会への付託を省略することに決定し

ました。 

 これから１４件に対する一括討論を行います。討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  討論なしと認め、１４件を一括して採決します。 

 １４件は原案のとおり同意することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。同意第１０号から同意第２３号までの対馬市農業

委員会委員の任命については同意することに決定をいたしました。 

 お諮りします。本会議における議決の結果、条項、字句、数字その他において整理を要するも

のがある場合、その整理権を会議規則第４３条の規定によって議長に委任願います。御異議ござ

いませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（小川 廣康君）  異議なしと認めます。したがって、整理権は議長に委任することに決定

をいたしました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（小川 廣康君）  以上で、本日の議事日程は全て終了しました。 

 市長から挨拶の申し出があっておりますので、これを受けます。市長、比田勝尚喜君。 

○市長（比田勝尚喜君）  第４回対馬市議会定例会の閉会に当たり、一言御挨拶を申し上げます。 

 本定例会におきましては、１２月３日から１１日間にわたり慎重に御審議いただき、御提案申

し上げました全ての議案について御決定賜り、厚くお礼申し上げます。 

 本定例会で議決いただきました案件につきましては、市民皆様の生活と福祉の向上のため適正

な事務処理に努め、速やかに対処してまいりたいと存じます。 

 次に、４件御報告を申し上げます。 

 １２月５日、６日の両日、それぞれ厳原町と豊玉町において、認知症ケア技術に関する市民公

開講座を開催し、医療、介護の専門職の方から市民の皆様まで、２日間で１５９名の御参加をい

ただき、来場者からも大きな反響がございました。 

 昨年度の公開講座は、ユマニチュードの創始者イヴ・ジネスト氏に、ユマニチュードの哲学や

そのケア技術の概要について御講演いただきましたが、今年度は、ユマニチュード認定インスト

ラクターの佐々木恵未先生をお招きし、市民の皆様を対象に実践技術を中心とした講座を開催し

たものでございます。 

 具体的には、ケアを必要とする人にどうしたらケアを届けることができるのか、基本的な技術
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を体験し、実際に介護を行っておられる御家族にとっては、少しでも介護の負担が減り、やりが

いを見出すことができたのではないかと思います。 

 引き続き、認知機能が低下した方々や認知症の方々が自分らしく暮らし続けることができる社

会を実現するため、地域や関係機関の皆様と一体となって取り組んでまいりたいと考えます。 

 次に、１２月６日、７日の両日、福岡市の博多バスターミナルにおいて、「おかえり！ようこ

そ！対馬ぐらしフェア」を開催しました。２日間で２６名の来場があり、移住の３大要素と言わ

れる、仕事、住まい、生活環境について、市内各事業者の御協力をいただきながら、対馬暮らし

の情報を発信することができました。引き続き、本イベントに御来場された皆様やお問い合わせ

をいただいた皆様と連絡をとりながら、本市へ移住していただけるよう努めてまいります。 

 なお、本年１１月末現在における本市への移住者数は６７件、１０３名となっており、中でも

福岡県からは、Ｕターン者４０名、Ｉターン者８名の合計４８名となっております。昨年度の移

住者数１１５名のうち、６６名が福岡県からの移住でありましたので、引き続き福岡県をターゲ

ットとした情報発信を行い、１人でも多く対馬への移住につなげてまいりたいと考えております。 

 次に、１２月８日、対馬市交流センターにおきまして、「対馬学フォーラム２０１９」を開催

いたしました。国内外から約３００名の方々に御参加いただき、対馬に関する研究や実践の成果

を、市民、関係団体、島外の研究者や学生の皆様とともに分かち合いました。 

 今年度は、５５本のポスター発表があり、地元の小中高生、地域団体からも多数発表いただき

ました。成果発表の内容から、郷土愛や対馬への誇りを感じることができ、大変うれしく思って

おります。 

 フォーラムでは、本市と希少植物の保護活動で連携協定を締結している県立諫早農業高等学校

も参加し、生徒たちが日ごろ育ててきた黄金オニユリの球根を返還いただきました。今後、各庁

舎に球根を植え、市民の皆様にごらんいただきたいと思っております。 

 終わりに、来る１２月１９日に韓国のソウルで、第３４回日韓観光振興協議会が開催されます。

この協議会は、日本と韓国の観光部局の局長級の幹部職員や自治体、旅行社、航空会社等の観光

関連会社などの方々約１００名が一堂に会し、日韓相互の観光振興における協力推進を図るため、

毎年、定期的に日韓交互の場所で開催されているものであります。 

 その会議の中では、両国の自治体から、それぞれ１団体のみ発表する時間が設定されています

が、ことしは、数ある自治体の中で対馬市に発表の機会をいただくことができました。先月の釜

山市での観光プロモーションに続き、第二弾として、この会議に職員を派遣し、韓国人観光客激

減の状況や対馬観光の魅力などについて発表する予定としております。 

 あわせて、日本国大使館の経済部、公報文化院、日本政府、観光局、ソウル事務所、韓国の大

手旅行社などを訪問し、状況改善のため、国内並びに韓国からの誘客をお願いしてまいります。 
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 以上、御報告でございます。 

 さて、新年の行事でございますが、１月３日に成人式、５日には消防出初式を予定しておりま

す。議員の皆様には、新年早々御多忙のことと存じますが、御出席いただき、新成人、消防団員

への激励を賜りますようお願いいたします。 

 後になりますが、議員皆様を初め、市民皆様方の御健勝と来る新年が皆様方にとりまして希

望にあふれた飛躍の年となりますよう御祈念申し上げ、本定例会閉会の挨拶といたします。あり

がとうございました。 

○議長（小川 廣康君）  閉会に当たり、一言御挨拶を申し上げます。 

 令和元年第４回定例会は、議案全般にわたり熱心に御審議いただきまして、ここに滞りなく閉

会の運びとなりました。議員各位はもとより、市長以下市幹部の方々の御協力に対し心からお礼

を申し上げます。 

 また、審議の中で出ました貴重な意見や指摘事項等につきましては、今後の行政運営に生かさ

れることを期待をいたします。 

 さて、今年も残すところあとわずかとなりました。ことしを振り返れば、議会においては、議

会基本条例に基づき議会改革を進めているところであり、昨年は議会報告会、ペーパーレス会議

等の実施により、大きな議会改革の扉が開いたところだと、昨年の本会議において御挨拶を申し

上げたところであります。 

 ことしは、昨年からの諸施策を継続して実施したところであり、成果はあったものと感じてお

ります。今後は、検証を行い、しっかりした土台を築き、さらなる高みを目指してまいりたいと

思っております。 

 また、対馬においては、７月ごろから日韓関係の悪化により韓国人観光客が激減し、対馬の経

済は厳しい状況にあります。国家間の問題で生じたものであり、市だけで打開策は打てない状況

でありますが、対馬中がワンチームとなり、議会と行政がスクラムをもう一度組み直し、困難な

問題に立ち向かわなければならないと思っております。 

 また、この外国人観光客の激減問題につきましては、市当局と議会がスクラムを組み、国ある

いは政府のほうに要望活動を重ねてまいりました。その結果、本日、新聞で報道されております

ように、政府が本日閣議決定される今年度補正予算につきまして、対馬に特化した予算を計上さ

れるという報道がなされております。これは、まさに特定市場から観光客の割合が高い観光地を

対象に、幅広い国や地域からの誘客を図るという異例のてこ入れ策ということが報道されており

ます。 

 今後におきましても、市と議会がもう一度スクラムを組み直し、この問題解決に向けて取り組

んでいかなければならないと感じております。 
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 終わりになりましたが、皆様におかれましては、これから年の瀬に向けて慌ただしい毎日を過

ごされることと思いますが、くれぐれも健康に留意され、御家族そろって健やかな新年を迎えら

れますことを祈念し、閉会の挨拶といたします。 

 会議を閉じます。これをもちまして、令和元年第４回対馬市議会定例会を閉会いたします。お

疲れさまでした。 

午前11時23分閉会 

癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘 
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   会議の経過を記載して、その相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

 

                  議  長 小川 廣康 

                  署名議員 波田 政和 

                  署名議員 齋藤 久光 
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   会議の経過を記載して、その相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

 

                  議  長 

                  署名議員 

                  署名議員 
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